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РЕКЛАМА. ФЗ-214. ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО. ПСК: 2,305-5,962%. Ставка в размере 2% в рамках программы «Дальневосточная и арктическая ипотека» действует на весь срок кредита с даты заключения кредитного договора в случае оформления полного комплексного страхования и оценке объекта недвижимости, первоначальном взносе не менее 20,1% и при использовании сервисов электронной регистрации 
и безопасных расчетов или дистанционной сделки. Программа распространяется на покупку строящегося жилья у юридического лица (за исключением инвестиционного фонда, в том числе его управляющей компании) и готового жилья по договору купли-продажи у застройщика в домах, введенных в эксплуатацию. Расчет является примерным и точную стоимость можно индивидуально рассчитать у менеджера. 
Ежемесячный платеж в размере 13 200 рублей в месяц, верен для жилого помещения со стоимостью 3 642 509 рублей, первоначальный взнос по кредиту 661 615 р рублей и доплатой 350 898 рублей, срок кредита 20 лет. Минимальная сумма кредита – 300 тыс. руб., максимальный размер кредита – до 6 млн. руб. Валюта – рубли РФ. Максимальная сумма кредита может быть увеличена до 9 млн, при соблюдении 
требований по квадратуре объекта: От 64 кв.м. – при покупки строящегося жилья Кредит доступен гражданам РФ, относящимся к категориям: - «Молодая семья» («Молодая семья» - полная семья, с детьми или без детей, в которой супруги не достигли 36-летнего возраста). - Неполная семья (семья с одним родителем и ребенком/детьми до 19 лет), в которой родитель не достиг 36-летнего возраста).- гражданам РФ, 
осуществляющим педагогическую деятельность в государственной или муниципальной образовательной организации или деятельность в государственной или муниципальной медицинской организации, расположенной в ДФО. - гражданам РФ, которым предоставлен земельный участок в рамках 119-ФЗ (Дальневосточный гектар). - гражданам РФ, переехавшим из зоны СВО или участникам СВО, а также членам 
его семьи - гражданам РФ, осуществляющую трудовую деятельность в организации из сферы оборонно-промышленного комплекса. Условия действительны на 26.12.2024. Подробности об организаторе акции, о правилах ее проведения, о сроках, месте и порядке их получения можно узнать по тел. 8(8182) 60-40-28. Предложение не является публичной офертой. Предложение ограничено 
количеством квартир. Застройщик ООО СЗ «Анфилада». Проектная декларация на сайте наш.дом.рф. ПАО Сбербанк оказывает исключительно банковские услуги. Банк вправе отказать в предоставлении кредита без объяснения причин. Банк предоставляет кредит в случае, если заемщик (созаемщик/поручитель, при наличии) соответствует требованиям программы и Банка 
и предоставил полный пакет необходимых документов. ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия Банка России на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015.

Группа Аквилон: Новый год – старые цены!  Ежемесячный платеж от 13 200 рублей!
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В конце 2024 года в Москве прошёл VII форум 
Торгово-промышленной палаты РФ «Меняя 
качество жизни!», который был приурочен 
к Всемирному дню качества. Отдельным 
мероприятием деловой программы форума 
стало итоговое заседание Комитета ТПП РФ 
по развитию агропромышленного комплекса.

Открытый диалог агра-
риев, власти и бизне-
са вызвал большой инте-
рес: главная тема обсужде-
ния – совершенствование 
мер поддержки сельхозпро-
изводителей, предложения 
по улучшению условий их 
работы. О том, какие шаги 
сегодня необходимо пред-
принять в этом направле-
нии, «Бизнес-классу» рас-
сказал председатель коми-
тета по развитию АПК Сою-
за «Торгово-промышленная 
палата Архангельской обла-
сти» Владимир ЛИЧНЫЙ, 
выступавший на форуме 
от имени аграриев Севера.

– Владимир Михай-
лович, ваше выступле-
ние – это, скорее, про-
грамма новых действий 
или рекомендации к уже 
существующим мерам 
поддержки?

– Коми тет А ПК при 
региона льной Торгово-
промышленной палате рабо-
тает уже несколько лет, ста-
раемся донести до «кабине-
тов» мнение тех, кто трудит-
ся непосредственно на зем-
ле. Это непросто, но мы чёт-
ко понимаем механизм дей-
ствий. Как экс-министр агро-
промышленного комплекса 
и торговли Архангельской 
области я знаю, что необ-
ходимо встраиваться в уже 
существующие программы, 
предлагать инструменты 
по их совершенствованию, 
тогда появляется возмож-
ность быть услышанными. 
В данном случае мы собрали 
ряд предложений, которые 
прошли глубокий анализ, 
обсуждались с сельхозтова-
ропроизводителями регио-
на, в областном министер-
стве, а также на заседании 
комитета по развитию сель-
ского хозяйства региональ-
ного парламента. И только 
после этого наше консоли-
дированное мнение я озву-
чил на форуме в Москве.

– Вы выдвинули десять 
основных предложений, 
какие из них считаете при-
оритетными?

– Всё, о чём мы гово-
рили, важно для людей, 
труд которых связан с сель-
ским хозяйством на Севе-
ре, потому делить на более 
или менее приоритетные 
не стоит. Но можно сказать 
так: что-то требует больше-
го финансирования из бюд-
жета, что-то меньшего. Соот-
ветственно, то, что «дешев-
ле», исполнить легче.

Например, мы пред-
лагаем внести дополне-
ния в приказ Минсельхоза, 
позволяющие предприяти-
ям АПК принимать участие 
в отборе инвестпроектов 
по созданию и модерниза-
ции животноводческих ком-
плексов молочного направ-
ления численностью от 100 
голов (не повышая эту план-
ку), расположенных в райо-
нах Крайнего Севера и при-
равненных к нему местно-
стях, для получения субси-
дии на возмещение части 
прямых понесённых затрат. 
Данная мера поддержки 
очень актуальна для Архан-
гельской области.

Исторически так сложи-
лось, что крупные сельские 
населённые пункты (груп-
пы деревень) расположены 
вдоль рек и по побережьям 
крупных озёр и являются, 
по сути, труднодоступными 
территориями. Строитель-
ство на этих территориях 
ферм не менее чем на 1000 
голов (что сегодня позво-
ляет хозяйствам претендо-
вать на компенсацию пря-
мых понесённых затрат) про-
сто неактуально.

Мы считаем целесоо-
бразным вернуть крите-
рий по мощности молочных 
ферм (от 100 голов), кото-
рый действовал до 1 авгу-
ста 2024 года.

Е щ ё  о д и н  м о м е н т. 
В Архангельской области 
есть огромный потенциал 
плантационного выращива-
ния ягодных культур, заго-
товки и переработки дикоро-
сов. Этим наиболее целесо-
образно заниматься в усло-
виях Архангельской обла-
сти на землях лесного фон-
да, где ранее проводились 
мелиоративные работы.

Согласно Лесному кодек-
су РФ такие участки мож-
но оформлять в аренду для 
ведения сельхоздеятель-
ности, выращивания ягод-
ных культур. Однако такой 
вид деятельности требует 
существенных затрат по под-
готовке подъездных дорог, 
обустройству чеков, органи-
зации сбора, строительства 
объектов (заводов) по пере-
работке, закупке спецтехни-
ки и сельхозмашин.

Вступило в действие 
Постановление Правитель-
ства России «О госпрограм-
ме эффективного вовлече-
ния в оборот земель сель-
скохозяйственного назначе-
ния и развития мелиоратив-
ного комплекса РФ», в соот-
ветствии с которым предус-
мотрены меры господдерж-
ки. Считаем, что эти меры 
необходимо распространить 
и на земли лесного фонда, 
используемые для планта-
ционного выращивания ягод.

– В предложениях вы 
ссылаетесь на конкретные 
примеры предприятий или 
в больше степени описы-
ваете общие тенденции?

– Мы очень глубоко 
в теме, с представителя-
ми сельхозбизнеса в еже-
дневном контакте и поэто-
му, когда говорим о том, что 
необходимо что-то сделать, 
показываем всё на цифрах. 
Важно, что в каждом нашем 
предложении ссылаемся 
на конкретный пункт закона, 
действующего постановле-
ния, программы и пр.

Примеры предприятий 
тоже приводим для более 
детального понимания ситу-
ации. Ведь основные про-
блемы многих хозяйств – 
рентабельность, рынки сбы-
та, тарифы. Так, негативным 
фактором, не позволяющим 
достичь положительной рен-
табельности, является отме-
на льготного тарифа на элек-
троэнергию для сельского 
хозяйства, который в насто-
ящее время выше в два раза, 
чем для промышленных 
предприятий. Единствен-
ное сохранившееся крупное 
производство овощей защи-
щённого грунта – ООО «Севе-
родвинский агрокомбинат» – 
поставляет на прилавки мага-
зинов нашего региона более 
1000 тонн продукции ежегод-
но, при этом в её себестои-
мости энерготарифы дости-
гают 48%. Мы просим пред-
усмотреть субсидии из феде-
рального бюджета на компен-
сацию затрат на электро-
энергию и газ при производ-
стве продукции защищённо-

го грунта для предприятий 
и хозяйств, расположенных 
на Крайнем Севере (в Аркти-
ческой зоне) и приравненных 
к нему местностях.

– К Арктике сегодня 
приковано особое внима-
ние федерального цен-
тра, разве существующие 
меры поддержки не каса-
ются АПК?

– Действительно, Аркти-
ка и всё, что с ней связа-
но, сегодня в приорите-
те, но хотелось бы, чтобы 
и сельскому хозяйству уде-
ляли особое внимание. 

Себестоимость произ-
водства сельхозпродукции 
организациями, КФХ и МФХ, 
работающими в районах 
Крайнего Севера и прирав-
ненных к нему местностях, 
существенно выше: это свя-
зано с высокой стоимостью 
кормов, ГСМ, ветпрепара-
тов и медикаментов, средств 
защиты растений, амортиза-
ции, высокими коммуналь-
ными тарифами, необходи-
мостью начисления на ФОТ 
северных надбавок и льгот.

Стоимость создания ско-
томеста молочного направ-
ления на Севере в 1,4 раза 
выше, чем в средней поло-
се России, а сроки строи-
тельства новых мощностей 
и ферм в два раза длиннее.

П р и  н е д о с т а т о ч н о й 
господдержке хозяйства 
закрываются, в результа-
те чего сельское население 
убывает высокими темпами.

На Севере просто необ-
ходимо ввести дополни-
тельные и провести коррек-
тировку действующих мер 
поддержки для обеспече-
ния выполнения Доктрины 
продовольственной безо-
пасности страны, повыше-
ния конкурентоспособно-
сти и стабильного развития 
предприятий АПК региона. 
В частности, нужно сохра-
нить на период до 2030 года 
все виды господдержки, 
предоставляемые регионам 
из средств федерального 
бюджета в рамках госпро-
граммы развития сельского 
хозяйства.

Мы так же предложи-
ли и обосновали внесе-
ние изменений и дополне-
ний в нормативно-правовые 
акты Минсельхоза РФ, каса-
ющиеся продления сроков 
строительства, модерни-
зации и сдачи в эксплуата-
цию животноводческих ком-
плексов с трёх до пяти лет, 
что позволит нашим живот-
новодам в рамках законода-
тельства РФ претендовать 
на компенсацию части затрат 
на создание производствен-
ных мощностей.

– На каждую из иници-
атив нужны средства, и вы 
как экс-министр и чело-
век, крепко связанный 
с сельским хозяйством, 
это понимаете. О какой 
сумме идёт речь, если 
все предложения принять 
«уже завтра»?

– То, о чём мы гово-
рим, – действенные шаги 
навстречу региональному 
АПК. Сумма субсидий, кото-
рые необходимы для реали-
зации наших инициатив, – 
порядка 700 млн рублей. Для 
федерального бюджета это 
не такая серьёзная нагрузка, 
а для сельхозпредприятий – 
необходимость. Это разви-
тие, создание рабочих мест, 
уменьшение убыли сельско-
го населения и так далее.

Этими вопросами необ-
ходимо заниматься сообща, 
на постоянной основе, как 
и программой комплексно-
го развития сельских терри-
торий. Несмотря на наличие 
такой программы, эффек-
тивность её крайне низкая, 
в стране исчезают насе-
лённые пункты: за послед-
ние десять лет мы потеряли 
более 25 тысяч сёл и дере-
вень. Архангельская область 
не исключение: от 312 тысяч 
сельского населения оста-
лось менее 218 тысяч.

Предлагаем на законода-
тельном уровне ввести обя-
зательства региона по соз-
данию специальной рабочей 
комиссии (группы), задачей 
которой должна быть раз-
работка программы, увяз-
ка в единый комплекс мер 

по развитию сельских терри-
торий, а также стимулирова-
ние эффективного исполь-
зования сосредоточенных 
в них ресурсов. Комиссия 
должна состоять из специа-
листов региональных мини-
стерств и ведомств с соот-
ветствующими полномочи-
ями, быть способной объ-
ективно определять эко-
номическое и социальное 
состояние сельских терри-
торий, пути и методы реше-
ния задач, объёмы финан-
сирования, чтобы гаранти-
ровать благоприятные усло-
вия проживания и работы 
на селе. Наличие и утверж-
дение такой программы – 
обязательное условие для 
получения дополнительных 
финансовых средств (субси-
дий) региональным бюдже-
том из федерального.

– Полагаю, что трудно-
сти сельского предприни-
мательства на этих вопро-
сах не заканчиваются?

– Конечно же, остают-
ся проблемы, пути решения 
которых требуют гораздо 
большего внимания на высо-
ком уровне, о них мы гово-
рим постоянно. Предлагаем 
снизить стоимость ГСМ для 
сельхозтоваропроизводи-
телей региона на стоимость 
акциза в них, сохранить пре-
доставление из федерально-
го бюджета погектарной суб-
сидии для обеспечения пло-
дородия почв, возможность 
льготного кредитования под 
фиксированный годовой 
процент (5-7% независи-
мо от роста ключевой став-
ки ЦБ) на проведение весен-
них полевых работ и убороч-
ной кампании.

Кроме того, в резолю-
ции большого совещания 
мы попросили рассмотреть 
вопрос об освобождении ИП 
и МФХ, занимающихся про-
изводством сыров и дру-
гой молочной продукции, 
от необходимости маркиров-
ки, так как эта мера непро-
дуктивна и не продумана, 
ведёт лишь к дополнитель-
ным затратам и повышению 
стоимости товара, «разго-
няет» инфляцию, вынужда-
ет бизнес сворачиваться 
и закрываться.

Особое внимание необ-
ходимо уделить вопросам, 
связанным с вовлечением 
в оборот сельхозземель, как 
абсолютно необходимую 
меру для сохранения про-
дуктивности и повышения 
плодородия почв, понимая, 
что основа сельского хозяй-
ства – земледелие. Кадро-
вый вопрос также сегодня 
стоит остро.

Как реалист хочу отме-
тить, что если из десяти 
озвученных нами предложе-
ний хотя бы половина будет 
реализована, то это уже 
огромный шаг в поддержке 
и развитии сельского хозяй-
ства на Русском Севере.

Беседовал
Илья ЛЕОНЮК

Позиция

Владимир ЛИЧНЫЙ:

«Механизмы поддержки сельского 
хозяйства на Севере требуют доработки»

Агропром
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В рамках программы комплексного развития 
территорий (КРТ) Группа Аквилон расселила уже 20 
домов в Архангельске и Северодвинске. Сам процесс 
расселения проходит без социального напряжения: 
застройщик ведёт индивидуальную работу с каждым 
жителем и получает позитивные отклики.

Напомним, что в Поморье 
по шести проектам комплекс-
ного развития территорий Груп-
па Аквилон за свой счёт расселя-
ет 42 дома, из них 20 домов пло-
щадью 9,3 тысячи кв. м уже рас-
селены, большинство – разобра-
но. На этих участках компания так-
же готовит место для размещения 
школы, двух детсадов и сквера.

В Архангельске на открытых 
аукционах компанией приобрете-
ны три участка для КРТ. В област-
ном центре Группа Аквилон сей-
час ведёт расселение 28 аварий-
ных деревянных домов.

А л е к с е й 
КОРБУТ пере-
ехал из трёхком-
натной квартиры 
в ветхом дере-
в я н н о м  д о м е 
на улице Логино-

ва в трёхкомнатную квартиру в кир-
пичном доме в том же районе, бук-
вально через дорогу.

«Переговоры с представите-
лем застройщика прошли пози-
тивно. Нашли точки соприкосно-
вения, компромиссы и заключили 
сделку. Очень оперативно купили 
квартиру, довольны и счастливы!» – 
рассказал Алексей.

Эти эмоции хорошо понятны 
и Светлане ЧИРОВОЙ, прожи-
вавшей в аварийной «деревяшке» 
на улице Карельской. Новые ква-
дратные метры она получила так-

же в рамках программы КРТ. Гово-
рит, что с застройщиком – Груп-
пой Аквилон – диалог сложился 
сразу.

«Мы встре-
тились, пого-
ворили, стали 
искать квартиру. 
Выбрали пло-
щадью помень-
ше, потому что 

дети разъехались, больше нам 
и не надо. Оформили всё быстро – 
за две недели», – сообщила Свет-
лана. Результат – двухкомнатная 
квартира в девятиэтажном доме.

Группа Аквилон приступи-
ла и к расселению домов на ули-
це Вологодской. Первые жильцы 
коммунальных квартир уже полу-
чили денежные компенсации.

Три участка приобретены Груп-
пой Аквилон по программе КРТ 
в Северодвинске. В квартале 102 
компания первой в регионе завер-
шила расселение домов в рамках 
программы и приступила к строи-
тельству нового жилого комплекса. 
Муниципалитету переданы кварти-
ры, которые предоставлены нани-
мателям, а собственники получи-
ли достойную денежную компен-
сацию и приобрели новое жильё.

«Мы жили в доме на Чехова, 6. 
На 88 процентов он был аварий-
ным – в ужасном состоянии. Наша 
квартира находилась на втором 
этаже, а на первом никто не жил: 

там даже полов 
не было! Трубы 
замерзали, из-за 
чего часто при-
ходилось вызы-
вать аварийную 
службу, – вспо-
минает Любовь КОКОВИНА. – 
Когда дом признали-таки аварий-
ным, мы начали ждать расселе-
ния, но оно было запланировано 
только на 2030 год. Поэтому очень 
обрадовались, когда узнали, что 
появился застройщик и мы полу-
чим новое жильё раньше. Размер 
компенсации устроил. Кроме того, 
нам было важно остаться именно 
в этом районе: здесь детский сад, 
школа, где учится ребёнок, боль-
ница, магазины и аптеки. Словом, 
всё, что нужно для жизни. Приоб-
рели квартиру в кирпичном доме 
практически напротив. И теперь 
живём в человеческих условиях. 
Вообще, большая часть жителей 
наших пяти домов хотели остаться 
именно в этом районе – лишь еди-
ницы уехали».

Семье Ульяны АГЛУШЕВИЧ
компенсация от застройщика дала 
возможность не просто купить бла-
гоустроенную квартиру, но и увели-
чить жилплощадь.

«Мы жили по адресу Трудовой 
переулок, 1 – дом был в неудовлет-
ворительном состоянии. Взамен 
однокомнатной квартиры полу-
чили от застройщика компенса-
цию, которую потратили на покуп-
ку двухкомнатной квартиры в кир-
пичном доме в центре города», – 
пояснила Ульяна.

В квартале 007 завершён пер-
вый этап: застройщик расселил 
три деревянных дома – 32 квар-
тиры.

« М ы ж и л и 
на улице Поляр-
ной, 6, в одно-
п о д ъ е з д н о м 
д е р е в я н н о м 
доме. По пере-
городкам, быва-
ло, бегали мышки, и соседи сни-
зу разводили различную «жив-
ность». У нас большая семья: 
я с детьми, мама и сестра с её 
детьми. Нам было важно сохра-
нить район: здесь детские сады 
и школы, менять их – тоже боль-
шой стресс. Приняли решение 
взять компенсации и разъехать-
ся. Решалось всё действительно 
индивидуально, все наши требо-
вания были учтены. В итоге оста-
лись в нашем районе, поселились 
недалеко друг от друга, делаем 
ремонты, обустраиваем новое 
жильё под себя. В общем, доволь-
ны», – делится своим опытом уча-
стия в программе КРТ Екатерина 
САДКОВА.

Родители Светланы КОСТЮ-
НИНОЙ, которые также проживали 
в квартале 007, смогли воспользо-
ваться программой КРТ и улучшили 
свои жилищные условия.

«Это был очень старый малень-
кий деревянный дом с привоз-
ным газом. И с этим периодиче-
ски возникали какие-то пробле-
мы – порой мы сидели вообще 
без газа, – вспоминает Светлана 
Костюнина. – Мыши тоже достав-
ляли неудобства. Но самое глав-
ное – в доме было очень холод-
но, зимой замерзала канализа-
ция, могла остановиться стираль-
ная машина, а без обогревателей 
в квартире вообще было не обой-
тись. Когда узнала о программе 
КРТ, это ощущалось как чудо, каза-

лось, что такого 
не бывает. Роди-
телям предло-
жили достойную 
сумму в каче-
стве компенса-
ции, и мы смогли 
купить очень хорошую двухкомнат-
ную квартиру с ремонтом, мебе-
лью. Продать ту маленькую двуш-
ку с мышами и холодом было бы 
практически нереально, так что 
такую возможность просто нель-
зя было упускать!».

В кварта ле 005 застрой-
щик расселяет три дома, сейчас 
завершается расселение перво-
го из них по адресу Торцева, 33. 
Как и во всех проектах КРТ, кото-
рые реализует Группа Аквилон, 
процесс проходит строго в рам-
ках действующего законодатель-
ства и без социального напряже-
ния.

Ранее в рамках действовав-
шей с 2011 года в Архангель-
ске городской программы раз-
вития застроенных территорий 
Группа Аквилон за свой счёт рас-
селила 14 деревянных аварий-
ных домов, все обязательства 
по этой программе выполнены, 
жители получили новые квар-
тиры либо денежную компенса-
цию. Кроме того, на пересече-
нии улицы Поморской и проспек-
та Обводный канал в рамках дого-
вора РЗТ компания строит новый 
детский сад, который будет пере-
дан муниципалитету. По допол-
нительному соглашению с адми-
нистрацией Архангельска в рам-
ках программы Группа Аквилон 
благоустроила мемориальный 
сквер на месте, где располагал-
ся Михаило-Архангельский мона-
стырь, ещё один общедоступный 
сквер будет сделан рядом, на ули-
це Урицкого.

Сейчас в столице Помо-
рья и Северодвинске компанией 
строится 16 жилых комплексов – 
это около 435 тысяч кв. м жилья. 
В 2024 году в Архангельске и горо-
де корабелов введено в строй 
140 тысяч кв. м жилья, реализовано 
более 2000 квартир. Группа Акви-
лон начала строительство и откры-
ла продажи квартир в 12 объектах – 
новых жилых комплексах и новых 
очередях уже возводимых ЖК 
общей площадью 140 тысяч кв. м, 
всего 3025 квартир.

В настоящее время застрой-
щиком вёдется проектирование 
ещё 10 жилых комплексов общей 
площадью около 450 тысяч кв. м. 
Данные проекты уже обеспече-
ны земельными участками. Толь-
ко в 2024 году компания приобре-
ла восемь участков общей площа-
дью 11,3 га, в основном у частных 
собственников.

Группа Аквилон продолжает расселение старых домов по программе КРТ

«Всё решилось позитивно»

Депутат районного Собрания Вельского района, 
руководитель АО «Важское» (агрохолдинг «Белозорие») 
Николай БЕЛОЗЁРОВ стал «Человеком года» – 2024. 
Церемония вручения премии состоялась в конце 
декабря. Статуэтку и диплом Николаю Валентиновичу 
вручил глава Вельского района Андрей ГУЛЯЕВ.

Как отметил Андрей Гуля-
ев, премия позволяет отметить 
ярких представителей различных 
отраслей и сфер деятельности, 
чьи достижения, вклад в разви-
тие Вельского района заслужива-
ют высочайшего признания со сто-
роны профессионального сообще-
ства и широкой общественности.

АО «Ва жское», вход ящее 
в агрохолдинг «Белозорие», – 
одно из самых крупных сельско-
хозяйственных предприятий 
в Архангельской области. Под 
руководством Николая Белозё-
рова хозяйство функциониру-
ет стабильно и прибыльно, еже-
годно увеличивая объёмы произ-

водства молока и мяса, поголовье 
крупного рогатого скота. На про-
изводстве внедряются совре-
менные технологии, усиливается 
материально-техническая база. 
Это позволяет добиваться высо-
ких результатов. Своими успе-
хами, достижениями и новатор-
ским подходом к делу АО «Важ-
ское» известно далеко за преде-
лами Вельского района.

В районном Собрании депута-
тов Николай Валентинович работа-
ет с 2012 года, отлично знает про-
блемы не только своей отрасли, 
но и района в целом, к решению 
вопросов всегда подходит ком-
плексно и взвешенно.

Так, многие годы Николай Бело-
зёров упорно отстаивал строи-
тельство моста через озеро Кана-
ва, имеющего важное социально-
экономическое значение. Благода-
ря его усилиям сельское поселение 
«Благовещенское» вошло в про-
грамму «Комплексное развитие 
сельских территорий», по которой 
в 2025 году будут капитально отре-
монтированы и мост, и прилегаю-
щий участок дороги. Общий объём 
инвестиций – 133 млн рублей.

Большая работа Николая 
Валентиновича на благо градо-
образующего предприятия и всего 
Вельского района получила высо-
кую оценку.

Признание

Руководитель АО «Важское» стал «Человеком года» – 2024
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Реклама

В середине декабря в Поморье наградили 
победителей конкурсов «Архангельское качество» 
и «100 лучших товаров России». В их числе – продукт, 
который выведен на рынок в этом году: молоко 
с «Фермы А2» торгового дома «УМК». Продукт стал 
лауреатом регионального конкурса, а также получил 
серебряный диплом всероссийского конкурса 
и специальный диплом «Новинка».

Архангельская область славит-
ся своей продукцией и передовы-
ми предприятиями, такими как тор-
говый дом «УМК», выпускающий 
«молочку» под брендом «Устьян-
ское». Это продукция из натураль-
ного молока-сырья качества «выше 
высшего» по ГОСТу. Вместе с тем 
«УМК» давно и серьёзно занимает-
ся вопросом особенного молока – 
А2. Это также натуральный про-
дукт, который могут употреблять 
люди с проблемами желудочно-
кишечного тракта или же с аллер-
гическими реакциями.

Ещё 20-40 лет назад аллер-
гия на молочный белок была ред-
ким явлением. Многие из нас пили 
в деревнях свежее молоко из-под 
коровы без каких-либо нега-
тивных последствий. Но почему 
в последние годы употребление 
этого безусловно полезного про-
дукта нередко оборачивается дис-
комфортом? В результате мутации 
в молоке некоторых коров появил-
ся белок бета-казеин А1. Примеча-
тельно, что это изменение косну-
лось только коров: в молоке дру-
гих млекопитающих (коз, буйволов, 
верблюдов, овец и т.д.), а также 
в грудном молоке человека до сих 
пор присутствует только белок А2.

В чём же отличие белка А1 
от А2? Несмотря на то, что разни-
ца между ними лишь в одной ами-
нокислоте, организм человека вос-
принимает продукцию с разными 

видами бета-казеина по-разному. 
Дело в том, что при переваривании 
белка А1 образуется пептид БКМ 7, 
который не всегда хорошо усваи-
вается организмом человека.

Команда «УМК» провела слож-
ную селекционную работу, отобрав 
особенных коров с генотипом бел-
ка А2, который исторически носило 
генетически «правильное» живот-
ное. Выяснилась интересная зако-
номерность: у коров, имеющих хол-
могорские корни, чаще встречает-
ся генотип А2, тогда как у чисто-
кровных голштинок его практи-
чески нет. В итоге было сформи-
ровано отдельное стадо, которое 
сегодня работает на производстве 
молока А2. 

Одноимённую ферму рас-
положили среди экологически 
чистых просторов нашего регио-
на – в Устьянах. Для выделенного 
стада организован особый раци-
он. Кормят коров органическими 
минеральными добавками с высо-
ким содержанием селена, кото-
рый является мощным антиокси-
дантом.

Впервые молоко с «Фермы А2» 
от ТД «УМК» было выведено на при-
лавки в марте текущего года. Про-
дукция получила сертификат соот-
ветствия требованиям норматив-
ных документов (ГОСТ 31450-2013), 
а также разрешение на примене-
ние знака «гипоаллергенно». Пред-
приятие изготовило ещё ряд про-
дуктов на основе молока А2: клуб-
ничный молочный коктейль и сму-
зи «Киви, яблоко, семена чиа». Они 
ориентированы на детей и тех, кто 
следит за правильным питани-
ем. Свои новинки Торговый дом 

«УМК» впервые широко предста-
вил на Маргаритинской ярмарке 
в Архангельске в сентябре текуще-
го года, и продукция имела боль-
шой успех.

Сегодня она представлена 
в магазинах торговой сети «Устьян-
ские фермерские продукты», 
в «Двинских традициях», торго-
вых сетях «Макси», «Петровский», 
«Пятёрочка». Примечательно, что 
особое молоко стоит не доро-
же обычного. Например, сегодня 
стоимость молока местных про-
изводителей варьируется от 70 
до 123 рублей за литр. Привозной 
«долгохран» стоит дороже. При 
этом молоко с фермы «А2» прода-
ётся за 75 рублей. Не дороже сво-

их соседей по полкам молочный 
коктейль и смузи из особенного 
молока.

В середине декабря Торго-
вый дом «УМК» с новинкой произ-
водства – молоком с маркиров-
кой «Ферма А2» – стал лауреатом 
регионального конкурса «Архан-
гельское качество» и федераль-
ного конкурса «100 лучших това-
ров России», взяв сразу несколько 
наград. Также в номинации «Про-
довольственные товары» выдели-
ли и другие продукты торгового 
дома: ряженку с м.д.ж. 3,2% и мас-
ло сладко-сливочное «Традицион-
ное» с м.д.ж. 82,5%, с маркировкой 
«Устьянское».

«Сегодня много людей, кото-
рые следят за здоровым питани-
ем. Мы идём в ногу со временем 
и наряду с традиционными про-
дуктами запускаем инновацион-
ные, которые не уступают во вку-
се и качестве, но позволяют полу-
чить максимум пользы потреби-
телю – подчеркнула генераль-
ный директор ООО «Торговый дом 
«УМК» Елена ЛОБАНЦОВА. – 
Ранее на Северо-Западе молоко 
А2 не производилось. Конечно, 
на прилавках столичных магазинов 
оно было, но стоило значительно 
дороже обычного. Мы поставили 
себе задачу сделать молоко А2 
доступным, поскольку стремим-
ся нести больше пользы в каждый 
дом».

ООО «ТД «УМК»
совместно с Устьянской
молочной компанией
разработали бренд
«Ферма А2».
Это особенная
молочная линейка
с белком А2,
в которую входят:
молоко 2,5%, смузи
«Киви, яблоко, семена
чиа», обогащённый
коллагеном,
клубничный молочный
коктейль.

Молоко с «Фермы А2» удостоено «серебра» конкурса «100 лучших товаров России»

Особое молоко вновь получило награды
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Поморская филармония

Архангельск,
ул. Карла Маркса, д. 3
Касса: (8182) 20-80-66

18 ЯНВАРЯ (СБ) 18.30
«ФОРТЕПИАННАЯ МЕДИТАЦИЯ» (6+)

Это концерт для всех, кто любит красивую 
музыку и уютную атмосферу. Для опытных 
слушателей и тех, кто впервые собрался 
на концерт в кирху. Для всех, кто устал 
от новогодней беготни, мигающих ёлок 
и гирлянд. От работы, учёбы, обязанностей, 
собственных мыслей, ежедневных дел, 
несбывшихся надежд, холодной зимы, ранней 
темноты и много чего ещё.
Музыка будет звучать в течение 
полутора часов без перерыва на антракт 
и аплодисменты. Можно расслабиться, 
помечтать и подумать. Спокойно посидеть, 
послушать классику, загадать желания или 
наметить самые смелые планы. Поймать 
волну вдохновения и продолжить ждать весну 
в совершенно новом настроении!
Заслуженный работник культуры РФ Ольга 
Голдобина исполнит сочинения Феликса 
Мендельсона, Франца Шуберта, Ференца 
Листа, Эдварда Грига, Петра Чайковского 
и Микаэла Таривердиева.

19 ЯНВАРЯ (ВС) В 17.00
«СЕРДЦЕМ НА ВОСТОК» (6+)
Аргишти (дудук, арабский уд, персидская 
флейта, рамочный барабан)
В программе: голоса южных стран и культур

21 ЯНВАРЯ (ВТ) 18.30
«ОТ БАХА К СОВРЕМЕННОСТИ» (12+)
Лауреат международных конкурсов Кристиан 
фон БЛОН (орган, Германия)
В программе: Бах, Моцарт, Риттер, Франк, 
Видор, Хаким

25 ЯНВАРЯ (СБ) 17.00
«ТАТЬЯНИН ДЕНЬ» (6+)
Праздничная программа артистов Поморской 
филармонии к Татьяниному дню.
Всем Татьянам – сюрприз!

26 ЯНВАРЯ (ВС) 17.00
«КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ МОЦАРТА» (12+)
Архангельский филармонический камерный 
оркестр
Дирижёр – художественный руководитель 
оркестра Владимир ОНУФРИЕВ
В программе: сочинения Вольфганга Амадея 
Моцарта

27 ЯНВАРЯ (ПН) 19.00
«ФОРТЕПИАННЫЙ КОНЦЕРТ 
В ЧЕТЫРЕ РУКИ» (6+)
Лауреаты международных конкурсов Лоренцо 
и Габриэле БАНЬЯТИ (фортепиано, Италия)
В программе: Шуберт, Дебюсси, Чайковский.

31 ЯНВАРЯ (ПТ) 18.30
ДЖАЗОВЫЙ ВЕЧЕР. &D БЭНД (6+)
Архангельские музыканты Дениз СИНДЖАР 
(фортепиано), Николай КЛИШИН (контрабас), 
Валерий ЖУРАВЛЁВ (ударные), Арина 
ИСАКОВА (гитара) и Давид ЛИТОВЧЕНКО 
(труба). В программе: популярные джазовые 
композиции

1 ФЕВРАЛЯ (СБ) 17.00
ФОРТЕПИАННЫЙ ДУЭТ ST-DUO (12+)
Софья САХНОВА и Антонина ЛУЗЬКО (Москва)

2 ФЕВРАЛЯ (ВС) 17.00
«ОРГАННАЯ МУЗЫКА ГЕРМАНИИ 
И ФРАНЦИИ» (12+)
Мария НАСИКАН (орган, 
Санкт-Петербург)

БИЛЕТЫ 
ЗДЕСЬ:

М ы  п р о д о л ж а е м 
наполнять виртуальную 
«золотую полку» люби-
мыми книгами героев 
рубрики. Сегодня у нас 
в гостях – исполняющая 
обязанности руководите-
ля Центра развития туриз-
ма и культуры Архангель-
ской области Екатерина 
КУЗНЕЦОВА:

– Преж де всего хочу 
сказать, что любовь к чте-
нию мне привили родители, 
за что я им очень благодар-
на. В нашей семейной библи-
отеке более пяти тысяч книг, 
и за время учёбы я ни разу 

не брала ни одной книги 
на стороне: всё, что нужно, 
всегда было под рукой дома, 
и до сих пор там осталось 
ещё очень много изданий, 
к которым я даже не прика-
салась.

Сейчас, к сожалению, 
не получается уделять чте-
нию много времени, поэтому 
читаю в основном в путеше-
ствиях и деловых поездках. 
Я кинестетик и предпочитаю 
бумажные книги – мне важно 
держать их в руке. Чаще все-
го это книги для души: ино-
гда что-то связанное с путе-
шествиями, иногда что-то 
более романтичное. Не обхо-
жу вниманием литературу 
для развития профессио-
нальных навыков, интересу-
юсь сферой маркетинга.

Один из важных навы-
ков для меня – это насмо-
тренность, и в своих поезд-
ках я всегда изучаю про-
странство, людей и те смыс-
лы, которые закладываются 
в территорию и в её разви-
тие. Этот навык укрепляет-

ся, в том числе, и с помо-
щью литературы. Недавно 
мне подарили работу И. Берг 
«Эмираты: культура возмож-
ного. Как за 50 лет в пусты-
не возникла страна будуще-
го» – пожалуй, одно из луч-
ших изданий, которые я дер-
жала за последнее время 
в руках. В нём рассказано 
о том, как искренне любить 
место, где ты живешь, как 
практически из песка соз-
дать успешное государство, 
о стратегии его развития 
и взаимоотношениях с дру-
гими государствами. Эту 
книгу я разобрала на цитаты, 
что делаю достаточно редко.

Говоря о путешестви-
ях в широком смысле сло-
ва, хочу упомянуть бестсел-
лер О. Примаченко «К себе 
нежно. Книга о том, как 
ценить и беречь себя». Автор 
отправляет в путешествие 
во внутренний мир, обращая 

внимание на то, что очень 
важно помнить о ресурсном 
состоянии и искать сильные 
стороны и поддержку внутри 
себя, опираться на себя, чув-
ствовать внутреннюю ста-
бильность. Думаю, что жен-
ской половине читателей 
«Бизнес-класса» будет инте-
ресно обратиться к творче-
ству этого автора.

Также хочу обратить вни-
мание на недавно изданный 
«Современный путеводи-
тель по Архангельской обла-
сти», где собрана информа-
ция обо всех достопримеча-
тельностях нашего регио-
на, представлены наиболее 
интересные объекты и тури-
стические маршруты. Путе-
водитель будет интересен 
как жителям области, так 
и нашим гостям.

Ведущий рубрики 
Михаил ЕРМОЛИН.

Читальный зал

■ «Золотая» книжная полка 
Екатерины Кузнецовой

Профессиональная жизнь Алек-
сандра Александровича на протя-
жении 50 лет неразрывно связана 
с автомобильными дорогами.

В 1972 году Александр Морозов 
поступил в Архангельский лесотех-
нический институт на специальность 
«автомобильные дороги» строитель-

ного факультета. В 1977 году, получив 
диплом о высшем образовании по ква-
лификации «инженер путей сообще-
ния», устроился на работу в Холмогор-
ское дорожно-ремонтно-строительное 
управление, где трудился до 1984 года.

Затем, в период руководства 
ООО «Севзапдорстрой», Александр 
Александрович внёс значительный 
вклад в совершенствование предпри-
ятия: улучшились все основные пока-
затели деятельности, приумножена 
материальная база, создан особый 
имидж фирмы в строительной сфе-
ре. Александр Морозов лично прини-
мал участие в строительстве и ремон-
те более 1200 км автомобильных дорог 
Архангельской области.

Удостоен многочисленных наград, 
звания «Почётный дорожник России».

Юбиляра поздравил основатель 
ООО «Севзапдорстрой» Александр 
Фёдорович НЕЧАЕВ:

– Уважаемый Александр Алексан-
дрович, искренне поздравляю Вас 
с прекрасным юбилеем! Много лет 
своей жизни вы посвятили нашему 
предприятию. Мы всегда восхищались 
вашим трудолюбием и оптимизмом, 
которые являются источником вашей 
молодости и силы духа. Благодарим 
за те мудрые слова, которые вы всег-
да с лёгкостью находите, чтобы под-
держать и вселить надежду. Желаем 
и дальше удивлять всех своей добро-
той и щедростью. Будьте для близких 
опорой, дарите им положительные 
эмоции и уверенность. Желаю креп-
кого здоровья, жизненной энергии, 
добра и понимания!

В конце декабря «Ком-
мерсантЪ» опубликовал 
второй специализиро-
ванный отраслевой рей-
тинг лучших руководите-
лей агропромышленного 
комплекса России «Соль 
земли». Второй год под-
ряд в нём есть представи-
тель агрохолдинга «Бело-
зорие».

В специальной номина-
ции «Инноваторы научных 
разработок» – заместитель 
генерального директора 
по взаимодействию с орга-
нами государственной вла-

сти агрохолдинга «Белозо-
рие» Александр ГРЕЧА-
НЫЙ.

Рейтинг включает в себя 
восемь основных направле-
ний для руководителей раз-
ных блоков – от директоров 
предприятий до менедже-
ров подразделений, а также 
четыре специальные номина-
ции: для лидеров агрообра-
зования, молодых руководи-
телей АПК, инноваторов науч-
ных разработок и фермеров.

М е т о д о л о г и я о т б о -
ра лауреатов основана 
на принципе «лучшие выби-
рают лучших»: в ходе экс-

пертного голосования кан-
дидаты оценивают успе-
хи коллег в своих номина-
циях. В рейтинге приняли 
участие более 500 человек. 
После онлайн-голосования 

рассчитывалась интеграль-
ная оценка. Среди основных 
критериев – социальная зна-
чимость компании в регионе 
и непосредственный вклад 
кандидата в её развитие.

Поздравляем с юбилеем!

Индикатор

■ 15 января 2025 года отмечает 70‑летний юбилей Александр МОРОЗОВ, 
заместитель генерального директора ООО «Севзапдорстрой»

Александр Александрович, коллектив ООО «Севзапдорстрой»
поздравляет Вас с днём рождения и благодарит за годы
ответственной, кропотливой и прогрессивной работы на благо
предприятия, грамотное руководство и неустанную мотивацию
сотрудников к реализации новых проектов.
Счастья, здоровья, мира и добра, новых научных открытий
и вдохновляющих идей!

■ Представитель «Белозория» вновь вошёл 
в федеральный рейтинг «Соль земли»
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Эпоха развитого социализма в телевизоре 
причудливо совмещалась с тотальным 
дефицитом в магазинах. Мессенджеров 
и социальных сетей тогда не было – как 
и Интернета вообще, так что выплеснуть 
эмоции было некуда. Хронический диссонанс 
между видимостью и реальностью 
советские граждане лечили антисоветскими 
анекдотами. Возникали 
они из ниоткуда: как тогда 
шутили, слова народные, 
автора скоро выпустят.

В одном из таких анек-
дотов утверждалось, что 
наше общество делится 
на довольных и недоволь-
ных. Недовольными зани-
мается КГБ, а довольными – 
ОБХСС. Смысл этих аббре-
виатур большинство наших 
сограждан давно забыло, 
а суть осталась. На доволь-
ных и недовольных делит-
ся любое общество в любые 
времена. Почему один чело-
век доволен, а другой, нахо-
дящийся в точно такой же 
ситуации, недоволен, отно-
сится к компетенции психо-
логов.

Так или иначе, пропорция 
довольных и недовольных 
меняется во времени и про-
странстве. Например, много 
недовольных было в Архан-
гельске в конце 1990-х, ког-
да газа практически не было, 
по городу происходили веер-
ные отключения электриче-
ства, а отопление, особен-
но на юге города, было поч-
ти символическим: темпе-
ратура в квартирах не всег-
да поднималась даже до 10 
градусов. Главная новость, 
которую сообщали и радио, 
и телевидение, – остаток 
мазута на ТЭЦ: на два дня 
или на три. Кому удалось 
нормализовать ситуацию – 
Ефремову или Балакшину, 
теперь уже не узнать.

А дальше наступили бла-
гополучные «нулевые», жизнь 
стала налаживаться. В сто-
лице Поморья строились 
дома, улицы кое-где благо-
устраивались, город ста-
рались сделать комфор-
тнее для горожан, и они это-
му искренне радовались, 
довольных становилось 
больше. Это теперь появи-
лось много желающих рас-
суждать о том, что уже тог-
да надо было вовсю брать-
ся за реконструкцию комму-
нальных сетей, что старые 
не выдержат новых много-
этажек. Да, в такой критике 
есть свой резон. Хотя вряд ли 
найдётся желающий крити-
ковать власти, например, 
за превращение Выучей-
ского из просёлочной доро-
ги в современную городскую 
улицу. Но это – к слову.

Ситуация в целом нын-
че довольно невесёлая: 
серьёзного ремонта тепло-
трассы и водопровод так 
и не дождались, трубы раз-
валиваются быстрее, чем их 
успевают менять, а аварии 
происходят с возрастающей 
частотой. Ничего не подела-
ешь: «тучные годы» мы про-

жили, не задумываясь о том, 
что будет происходить через 
несколько лет. Трудно судить, 
кто виноват – то ли всё тот же 
Ефремов и Донской, то ли 
уже Киселёв с Павленко. 
Да не так это и важно: рас-
хлёбывают пока Цыбульский 
с Моревым.

И тут тоже непонятно, 
кто же виноват: чиновни-
ки кивают на коммунальщи-
ков, а те разводят руками, 
рассказывают про нехватку 
средств и объясняют, что без 
помощи властей ждать улуч-
шения ситуации не прихо-
дится. Но денег нет не толь-
ко у ТГК-2 и РВК: и город-
ской, и областной бюдже-
ты – дефицитные. Власти 
пытаются выбить феде-
ральное финансирование, 
а горожане злобно критику-
ют неразумные траты на бла-
гоустройство и выступления 
заезжих звёзд.

Давайте будем спра-
ведливы: всем нам хочет-
ся просвета в серых буднях, 
и как бы тяжело ни приходи-
лось, мы как-нибудь ужмём-
ся, на чём-нибудь сэконо-
мим, но на оливье и селёдку 
под шубой для празднично-
го стола что-нибудь наскре-
бём – на том стоим. Толь-
ко есть некоторая граница 
разумного: если человеку 
денег не хватает на хлеб, а он 
бежит в магазин за бутыл-
кой дешёвой водки, добро-
го слова о нём никто не ска-
жет. В лучшем случае посо-
чувствуют. Вот и мы нынче 
близки к такой ситуации.

Денег нынче мало – «туч-
ные годы» и в самом деле 
остались позади. Вот в ком-
мен т ария х к новос т ям 
о небывалых темпах стро-
ительства метро в Перво-
престольной жители Север-
ной столицы просят сдать 
им в аренду Сергея Собяни-
на. Но умение решать про-
блемы, когда денег мно-
го, само по себе не говорит 
об управленческих талан-
тах. По-настоящему эффек-
тивный управленец тот, кто 
умеет решать проблемы 
в условиях дефицита ресур-
сов. Москва всегда жила 
заметно лучше и Архангель-
ска, и Санкт-Петербурга, 
но в девяностые и там было 
несладко. Тогдашний градо-
начальник Лужков ввёл жёст-
кое правило: любой желаю-
щий построить многоквар-
тирный дом на городской 
земле был обязан не толь-
ко безвозмездно передать 
городу определённый про-

цент построенного жилья, 
но и взять на себя рекон-
струкцию части коммуналь-
ной инфраструктуры. Имен-
но так была обеспечена 
стабильная работа тепло-
вых и водопроводных сетей 
в столице. И только после 
этого начали строить нынеш-
ними темпами ультрасовре-
менные транспортные раз-
вязки, новые автомагистра-
ли, новые станции и линии 
метро.

Н а ш и в л ас т и н ич е -
го подобного не сделали. 
А своих денег нет, поэтому 
теперь надеются на феде-

ральные трансферты. Дадут 
их или нет – большой вопрос, 
потому что с деньгами и там 
непросто. Хотя в других 
делах успехи у региональ-
ных властей есть. Средства 
массовой информации сооб-
щают и о привлечении инве-
сторов, и о победах област-
ных туристических объектов 
на всероссийских конкурсах, 
и о заходах китайских судов 
в наш порт… Но не всех жите-
лей столицы Поморья это 
утешает, когда то с электри-
чеством, то с водой, то с ото-
плением возникают пробле-
мы, а в городе регулярно 

раскапывают очередной кот-
лован для устранения оче-
редного прорыва.

Впрочем, все люди раз-
ные: есть и те, кто считает 
перспективы более важны-
ми, чем локальные пробле-
мы. Почему одни довольны 
такой ситуацией, а другие 
недовольны? В случае с каж-
дым конкретным человеком, 
как уже было сказано, вопрос 
к психологам. Хотя психоло-
гию назвать точной наукой 
не возьмутся даже её пред-
ставители. Когда речь идёт 
об обществе, вопрос о про-
порции довольных и недо-

вольных – компетенция 
социологов. Беда в том, что 
их объяснения носят ещё 
более расплывчатый харак-
тер.

Так или иначе, большин-
ство горожан винят в ком-
мунальных проблемах мэра 
Архангельска, что хоро-
шо укладывается в старин-
ное макиавеллианское обо-
снование диктатур: гла-
ва – как бы его не называли – 
в ответе за всё. В современ-
ной реальности дела обсто-
ят сложнее.

Во-первых, гра дона-
чальник у архангельско-

му с московским не тягать-
ся: мэр он, что называется, 
только по имени. Если прово-
дить аналогию, то в нынеш-
ней системе организации 
власти равнозначной фигу-
рой московского мэра явля-
ется глава администрации 
всей области, а не отдельно 
взятой областной столицы. 
Во-вторых, проблемы копи-
лись годами, и не он в этом 
виноват, а надеяться, что 
решит их взмахом руки, про-
сто наивно.

Недовольство его рабо-
той, тем не менее, доста-
точно велико, и это понят-
но. «Цифровые» остановки 
не согревают, когда на моро-
зе приходится ждать авто-
бусов, забывших про рас-
писание. Когда в квартире 
холод собачий, на прогулку 
в новомодное «обществен-
ное пространство» мало кого 
тянет. Недовольство город-
ской властью проецируется 
на власть областную. Сидеть 
в квартире без отопления 
и горячей воды – сомнитель-
ное удовольствие. Но когда 
при этом читаешь новость 
о том, что губернатор под-
нялся в очередном рейтинге, 
недовольство приобретает 
весьма выраженный харак-
тер. Рассуждения о том, 
что за множественные ава-
рии на теплотрассе отвеча-
ют другие, в холодной голо-
ве не возникают – они прихо-
дят уже после того, как голо-
ва хоть немного согревается 
вместе с батареями.

Раздражение в коммен-
тариях к новостям об оче-
редной аварии вполне есте-
ственно: коммунальная сфе-
ра – одна из самых чувстви-
тельных, и никакими «общи-
ми» успехами его не пога-
сить. Требуется системный 
поиск решений. Это тем 
более важно, что проблемы 
с теплоснабжением столи-
цы Поморья лежат не только 

в финансовой, но и в инже-
нерной плоскости.

О целесообразности 
единственной ТЭЦ в север-
ной части Архангельска спе-
циалисты спорят чуть ли 
не с момента её построй-
ки: в городе, растянувшем-
ся вдоль Двины на десятки 
километров, слишком вели-
ки теплопотери при транс-
портировке. Сейчас к это-
му добавляются опасения 
по поводу её технического 
состояния. О том, насколь-
ко они достоверны, судить 
инженерам, а не журнали-
стам. Но если беда случится 
на ТЭЦ и весь город окажет-
ся без отопления, то любые 
аварии теплосетей покажут-
ся пустяком.

Р е ш е н и е  п р о б л е м ы 
инженеры-теплотехники 
видят в диверсификации 
источников теплоснаб-
жения. Эпоха угольных 
домовых котельных, раз-
умеется, осталась в про-
шлом, да и к мазуту никто 
не предлагает возвращать-
ся. Но строительство совре-
менных газовых котельных 
на несколько кварталов или 
даже микрорайонов, связан-
ных между собой резервны-
ми сетями на случай аварии, 
выглядит привлекательной, 
хотя единого мнения у спе-
циалистов нет.

Как бы то ни было, ситу-
ация в сфере городского 
хозяйства столицы Поморья 
требует от управленцев всех 
уровней умения действо-
вать в условиях недостат-
ка ресурсов, финансовых – 
в первую очередь. Это слож-
ная задача, но без её реше-
ния недовольных в Архан-
гельске может стать боль-
ше, чем довольных, и тог-
да потребуются не толь-
ко инженерные и финансо-
вые, но и кадровые реше-
ния. Главное, чтобы они были 
объективными.

Взгляд

В поисках объективности

Кирилл ФЕЛЬДМАН

эксперт «БК»
БК

СМИ сообщают о привлечении инвесторов,
об успехах областных туристических
объектов, заходах китайских судов в наш
порт… Но не всех жителей Архангельска
это утешает, когда то со светом, то с водой,
то с отоплением возникают проблемы,
а в городе раскапывают очередной котлован
для устранения очередного прорыва.
Рассуждения о том, что за множественные
аварии отвечают не мэр или губернатор,
в холодной голове не возникают – они
приходят уже после того, как голова хоть
немного согревается вместе с батареями.
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В конце декабря в Агентстве регионального развития 
состоялся форум социальных предпринимателей 
«Бизнес с социальным касанием: практические 
инструменты и ресурсы». Мероприятие прошло 
в рамках национального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство», его участниками стали 
представители МСП, ИП и самозанятые.

На протяжении нескольких 
часов спикеры делились с собрав-
шимися самой интересной инфор-
мацией о мерах поддержки соци-
ального бизнеса, каналах продви-
жения, социальном проектирова-
нии, участии в грантах.

«Мы будем разговаривать 
о том, какие ещё есть инструмен-
ты у предпринимателей, как мож-
но более масштабно развивать то, 
чем вы занимаетесь, и что, может 
быть, вы не учитываете», – отме-
тила модератор форума Мария 
ГОЛУБЬ, руководитель неком-
мерческой организации с практи-
ческим опытом выигрыша и реали-
зации грантовых проектов.

НЕЙРОСЕТИ
ЭКОНОМЯТ ВРЕМЯ

О первом инструменте, к кото-
рому многие пока относятся насто-
роженно, а именно об использо-
вании нейросетей, участникам 
мероприятия рассказала Ирина 
ЧАШИНА, эксперт по примене-
нию нейросетей в бизнесе, пред-
приниматель, основатель и руко-
водитель образовательной сту-
дии по робототехнике «Штаб-
квартира изобретателей ШКИВ», 
тренер команды – чемпиона Рос-
сии по робототехнике.

«Технологии никогда не заменят 
человеческое общение, но они – 
мощный инструмент, способный 
время для этого общения освобо-
дить», – уверена Ирина Чашина.

Спикер рассказала, как исполь-
зование нейросетей оптимизиру-
ет бизнес-процессы. Им можно 
доверить рутинные дела: такие 
как ответы на вопросы, запись 
клиентов и составление расписа-
ния, обработка документов, под-
готовка запросов и заявок. Ней-
росети могут помочь и в продви-
жении, маркетинге – создавать 
посты и тексты рекламных объяв-
лений, видеоролики и сценарии 
к ним, постеры и баннеры. Нейро-
сети экономят время, моменталь-
но анализируя конкурентов, ауди-
торию, потребности клиентов, 
предоставляя обширные таблицы 
с результатами и генерируя пред-
ложения, актуальные для потенци-
альных покупателей.

Ирина Чашина поделилась 
и личным опытом. С помощью ней-
росетей она разработала долж-
ностные инструкции для препода-
вателей студии, создаёт презента-
ции и находит идеи для мероприя-
тий. Кроме того, нейросети хоро-
шо справляются с задачами мето-
дистов: формируют рабочие про-
граммы и планы занятий, обучаю-
щие материалы и квесты.

Внедрить нейросети в свой 
бизнес можно с помощью про-
стых шагов. Сначала надо опреде-
лить, что вы хотите улучшить, потом 
выбирать и пробовать бесплатные 
версии, затем постепенно автома-
тизировать процессы и оценивать 
результат.

«Но помните, что нейро-
сеть – не волшебная палочка. Это 
ваш новый сотрудник, которо-
го следует знакомить с бизнесом, 

компанией и его должностными 
инструкциями», – предупредила 
Ирина Чашина.

ВРЕМЯ ЗАНОВО УЧИТЬСЯ 
ДОГОВАРИВАТЬСЯ

«Бизнесмены теряют прибыль, 
не умея вести переговоры», – 
в этом уверен другой спикер фору-
ма – Михаил ВЕРИЧЕВ, предпри-
ниматель, руководитель бизнес-
школы для подростков «Поколе-
ние Z», занимающейся обучени-
ем эффективной коммуникации 
и переговорам.

«При первом знакомстве у вас 
есть всего 6 секунд, чтобы произ-
вести впечатление на собеседника. 
За это время вас оценивают, без-
опасны вы или нет, можно ли вам 
доверять, нравитесь вы или нет», – 
считает спикер.

Большой интерес у участников 
мероприятия вызвала тема публич-
ных выступлений. Как же побороть 
стресс перед выходом?

«К выступлению нужно гото-
виться. Если есть возможность 

приехать за час – приезжайте, 
посмотрите зал, выйдите на сцену, 
посидите в зале, проверьте кликер. 
Сделайте дыхательную и артикуля-
ционную гимнастику. Можно вый-
ти на улицу – прогуляйтесь, поды-
шите. Перед самым выступлением 
не пейте воду, чай, кофе, алкоголь, 
даже лучше ничего не ешьте», – 
уточнил Михаил Веричев.

По мнению спикера, самым 
сложным видом коммуникации 
является видео для социальных 
сетей, так как при его подготовке 
перед нами нет публики.

«В зале же вы обязательно най-
дёте три пары благодарных глаз – 
рассказывайте им и таким обра-
зом охватите весь зал», – объяс-
нил спикер.

В этой части форума прозву-
чало много информации о том, как 
говорить убедительно.

«Не нужно монотонности: это 
убьёт внимание в первые пять 

секунд. Секрет в том, чтобы рас-
ставлять интонационные паузы, 
вверх-вниз, вверх-вниз. Интонация 
будет утвердительной, речь – убе-
дительной и уверенной. А вот если 
интонация идёт только вверх, это 
как раз показатель неуверенности 
в себе», – пояснил Михаил Веричев.

На что ещё обратить внимание 
на переговорах и при выступлении?

«Если вы чётко передадите 
мысль, её не додумают. Работайте 
над содержанием речи, приводи-
те конкретные цифры и доводы», – 
пожелал спикер участникам меро-
приятия.

НУЖНО ЛИ ЗАМАХИВАТЬСЯ 
НА ГРАНТЫ?

«Однозначно, да», – увере-
ны все спикеры, чьи выступления 
касались этой темы. Первой сво-
им опытом поделилась предпри-
ниматель Мария Голубь. Участие 
в грантовых проектах даёт много 
преимуществ. Среди них – усиле-
ние команды, повышение лояль-
ности клиентов, внимание СМИ. 
Кроме того, это способствует соз-
данию сообщества неравнодуш-
ных людей, ведь вокруг проблемы 
людей собрать проще, чем вокруг 
продукта. И эти люди – потенциаль-
ные клиенты коммерческой части 
бизнеса. Также участие в гран-
тах может способствовать реше-
нию личных запросов собствен-

ника, поскольку нередко социаль-
ный бизнес появляется тогда, ког-
да у самого человека появляется 
проблема.

«Начинать лучше с федераль-
ных грантов – это Фонд прези-
дентских грантов и Президент-
ский фонд культурных инициа-
тив, а также с региональных – это 
гранты Губернаторского центра 
Архангельской области. Получив 
опыт участия в этих грантах, мож-
но пробовать свои силы в город-
ских и частных фондах», – считает 
Мария Голубь.

Много рекомендаций участники 
мероприятия получили от Марии 
КУЛЬБИЦКОЙ – руководителя 
Первоуральского фонда поддерж-
ки предпринимательства и специ-
алиста в области гостеприимства 
и туризма. Туризм – бурно разви-
вающийся сектор экономики. Тури-
стические потоки между региона-
ми России растут. Набирает попу-

лярность автомобильный туризм, 
и тем, кто находится в поисках идеи 
для бизнеса, можно рассмотреть 
вариант создания объектов серви-
са на этих маршрутах.

«Государству интересны наци-
ональные маршруты, в Архангель-
ской области таких два – Арктика 
и Соловки. Подумайте о том, что-
бы создать такие объекты на наци-
ональных маршрутах. В целом же, 
перед тем как заниматься туристи-
ческим бизнесом, определите свою 
целевую аудиторию. Людям инте-
ресно всё, что связано с познава-
тельным и природным туризмом, 
туристические «магниты», эколо-
гические тропы. Чем чётче и уже 
будет ваше предложение, тем луч-
ше», – рекомендовала Мария Куль-
бицкая.

Ч т о б ы у в е л и ч и т ь ш а н с ы 
на получение гранта, стоит следить 
за анонсами, подписаться на офи-
циальные паблики и каналы, где 
пишут о трендах в туризме.

«Самое главное – понимать, что 
такое туристический бизнес и что 
развитие туризма – это про турпро-
дукты. Например, сдача домов под 
шашлыки на выходные – не тури-
стический бизнес, грант вы тут 
точно не получите», – объяснила 
Мария Кульбицкая.

Третьим спикером, выступив-
шим по теме грантов, стала Ольга 
АРХИПОВА – юрист, руководитель 

АРОБО «Дорога жизни», инициатор 
проекта «Защита поколений. Под-
ростки».

«Если проседает основной биз-
нес и вы идёте в социальный, что-
бы выиграть грант и на полученные 
деньги спасти ситуацию, – ничего 
не выйдет. Ваша позиция прося-
щего будет считываться, и никаких 
денег вы не получите. Социальный 
бизнес не должен быть «костылём» 
для основного. Он должен появ-
ляться от избытка, когда есть жела-
ние поделиться своими достижени-
ями с миром. Более того: в соци-
альный бизнес идут люди со сво-
ей историей и часто для того, что-
бы закрыть свой запрос. Начните 
давать – и получить грант станет 
легче», – уверена Ольга Архипова.

Спикер поделилась с участ-
никами мероприятия ещё одним 
лайфхаком: собирайте всю инфор-
мацию о вашем проекте в одном 
месте, сделайте книжечку с фото-

графиями, портфолио, тогда у гран-
тодателя всё про вас останется 
в руках и будет перед глазами.

СТОИТ ЛИ ХВАСТАТЬСЯ 
«УСПЕШНЫМ УСПЕХОМ»
Опорой для устойчивого раз-

вития социального бизнеса может 
стать социальный капитал. О том, 
что это такое и как его наработать, 
на форуме подробно рассказала 
Ирина КАРЕЛИНА – основатель 
журнала «Уютный дом».

Социальный капитал – это 
те люди, которых вы сознатель-
но пускаете в свой круг. Он бывает 
обязывающий – например, семья, 
где каждый человек проверен, 
и связывающий – когда объединя-
ются новые вовлечённые в какой-то 
процесс люди. Здесь связи изна-
чально поверхностные, их нужно 
укреплять. К социальным связям 
можно отнести свою команду, юри-
стов, медиа, представителей вла-
сти.

«Что делать, чтобы наработать 
и укрепить свой социальный капи-
тал? Действовать! На первом эта-
пе – знакомиться, на втором – углуб-
лять знакомства, выяснять, чем вы 
можете быть друг другу полезны-
ми, а на третьем, когда появляется 
доверие, можно начать совместное 
дело», – объяснила Ирина Карелина.

По мнению спикера, для креп-
ких доверительных отношений важ-
но делиться сведениями не толь-
ко о работе, но и, к примеру, о хоб-
би. Рассказ только об успехах 
отдаляет, а об опыте, когда что-то 
не получается, напротив, сближа-
ет. На укрепление дружеских свя-
зей нужно выделять время, искрен-
не поздравлять с днём рождения 
и другими праздниками. Неискрен-
ность же быстро угадывается.

«Социальный капитал осно-
вывается на доверии. Заработать 
репутацию «втюхивателя» лег-
ко, но общество быстро распоз-
нает таких людей и не принимает. 
Через шесть рукопожатий можно 
достичь большего, чем просто про-
дать. Выступайте на мероприятиях 
с целью принести пользу», – посо-
ветовала Ирина Карелина.

Как проверить, все ли ваши зна-
комые – ваш социальный капитал? 
Задайте себе вопрос: кто придёт 
на помощь, если случится беда? 
И вы получите ответ.

Наработать социальный капи-
тал можно, вступив в одно из сооб-
ществ, например в сообщество 
«PRO Женщин».

«Это международный проект, 
цель которого – поддержать жен-
щин в реализации их планов. Мы 
собираемся в группах примерно 
по шесть человек, где создаётся 
доверительная обстановка, женщи-
ны раскрываются и начинают про-
говаривать и воплощать в жизнь 
свои идеи», – пояснила Дарья 
ЧУПРИНОВА, региональный пред-
ставитель сообщества «PRO Жен-
щин» в Архангельске.

С о о б щ е с т в о  с у щ е с т в у е т 
в Архангельске уже 7 лет, за это 
время появились такие известные 
проекты, как «Экскурсии с Галиной 
Ершовой», «Я – звезда», «Дочки-
матери». Среди социальных про-
ектов, которым сообщество помог-
ло реализоваться, – «Подарок для 
Торопыжки», благотворитель-
ная группа по вязанию игрушек-
осьминожек для малышей, родив-
шихся раньше срока. Руководи-
тель проекта Екатерина ЛАТУХИ-
НА стала победителем региональ-
ного этапа международной пре-
мии «#МЫВМЕСТЕ» в номинации 
«Волонтёр года».

Нейросети, гранты и ценность общения
О чём говорили на форуме социальных предпринимателей в Архангельске

Таисия БУРЛАКОВА

журналист
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CLASSIFIED
Продвигайте свои товары и услуги, используя возможности раз-

дела строчных объявлений CLASSIFIED.
Основу раздела составляют рубрики, интересующие наших посто-

янных читателей: НЕДВИЖИМОСТЬ, РАБОТА, ОБРАЗОВАНИЕ, КОНФЕ-
РЕНЦИИ, ТОРГИ, ДЕЛОВЫЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ, АВТО, ЮРИДИЧЕСКИЕ 
УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ, ПРОЧИЕ УСЛУГИ.

Стоимость разовой публикации стандартного объявления (до 10 
слов) – 200 руб лей (каждое дополнительное слово +10 руб. Максимум –
50 слов). Выделение текста полужирным шрифтом – дополнительная 
оплата + 50%. Написание текста заглавными буквами не допускается. 
Для рубрики ТОРГИ количество слов в одном объявлении не ограни-
чено, выделения в тексте полужирным шрифтом – бесплатно.

Объявления в рубрику CLASSIFIED можно отправить
на эл. почту редакции 29rbk@mail.ru. 

Тел. (8182) 20-44-02, 65-25-40 по рабочим дням с 10.00 до 18.00.

УСЛУГИ

РЕМОНТ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, СТИРАЛЬНЫХ МАШИН 
НА ДОМУ В УДОБНОЕ ВРЕМЯ. ГАРАНТИЯ 1 ГОД. НИЗ-
КИЕ ЦЕНЫ. ПЕНСИОНЕРАМ, ИНВАЛИДАМ-СКИДКИ 
(ДО 31.01.25 Г.) ВСЁ К «СТИНОЛУ», «АТЛАНТУ», «БИРЮСЕ», 
«АРИСТОНУ», «ИНДЕЗИТУ». СВ. Л 5435, МЭРИЕЙ Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ. 44-03-05.

ПРЕДПРИЯТИЕ «ХОЛОД». РЕМОНТ БЫТОВЫХ И ПРО-
МЫШЛЕННЫХ ХОЛОДИЛЬНИКОВ, АВТОМАТИЧЕСКИХ СТИ-
РАЛЬНЫХ И ПОСУДОМОЕЧНЫХ МАШИН, МИКРОВОЛНО-
ВЫХ ПЕЧЕЙ. УМЕРЕННЫЕ ЦЕНЫ, КАЧЕСТВО, ГАРАНТИЯ. 
СВ. 916, выдано мэрией г. Арх-ска. ТЕЛ.: 8(8182) 24-51-
25, 8(8182) 49-01-20, 8-921-721-3337.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ. СТРАХОВЫЕ, СЕМЕЙНЫЕ, ТРУ-
ДОВЫЕ, НАСЛЕДСТВЕННЫЕ, ЗЕМЕЛЬНЫЕ, ЖИЛИЩНЫЕ 
СПОРЫ. БАНКРОТСТВО – КОНСУЛЬТАЦИЯ БЕСПЛАТНО, 
ПОДГОТОВКА ВСЕХ ДОКУМЕНТОВ ПО БАНКРОТСТВУ 
15.000 РУБ. ВЗЫСКАНИЕ УЩЕРБА. ЗАЩИТА ПРАВ ДОЛЬ-
ЩИКОВ, ВОЕННОСЛУЖАЩИХ, ПЕНСИОНЕРОВ, ПОТРЕ-
БИТЕЛЕЙ. ТЕЛ.: 43-23-55, 8-921-243-2355.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ТЕЛЕВИЗОРОВ, НОУТ-
БУКОВ И АУДИОАППАРАТУРЫ. НАСТРОЙКА ЦИФРОВО-
ГО DVT. БОЛЬШОЙ ОПЫТ. ГАРАНТИЯ ДО 6 МЕС. ВЫЗОВ 
И ОСМОТР В ГОРОДЕ БЕСПЛАТНО. СКИДКИ – ПЕНСИОНЕ-
РАМ (ДО 31.01.25 Г.). СВ. 29 № 001070086, ИМНС Г. АРХ-
СКА. ТЕЛ.: 8(8182) 66-52-18, 8(8182) 68-16-54, 8-921-720-
7030, 8-953-266-9070.

ВАША КВАРТИРА

Произведу мелкий ремонт в квартире, доме, на даче 
по электрике (заменить розетку, выключатель, повесить 
люстру, бра), сантехнике, сборке мебели. Возможны 
другие работы. Соломбала, Маймакса, Сульфат. Вячес-
лав, тел. +7-911-585-2088.

ПЕРЕБОРКА ПОЛОВ, ФАНЕРА, ЛАМИНАТ, ЛИНОЛЕУМ, ПЕРЕ-
ГОРОДКИ, ПОТОЛКИ: ГК, ПВХ, НАТЯЖНЫЕ, УСТАНОВКА ДВЕ-
РЕЙ, ЗАМЕНА САНТЕХНИКИ, КАФЕЛЬ, ШПАТЛЁВКА, ОКЛЕЙ-
КА. СВ. 29 № 001431972, ИМНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ. 8-911-687-
2618 (МОБ.).

Ремонт квартир под ключ. Полы, стены, перегородки, 
кафель, малярные работы, двери, окна. Пенсионерам –
скидка (до 31.01.25 г.). Св. 29 № 001896081, ИФНС г. Арх-
ска. Тел.: 8-921-070-1634, 8-900-914-2688.

ВСЁ ДЛЯ ДАЧИ

ПОДЪЁМ ЧАСТНЫХ ДОМОВ. ЗАМЕНА ВЕНЦОВ, СВАЙ. 
КРОВЛЯ, ЗАБОРЫ, ХОЗПОСТРОЙКИ, РЕМОНТ ПЕЧЕЙ, 
САЙДИНГ. ЛЮБЫЕ ПЛОТНИЦКИЕ РАБОТЫ. ДОСТАВКА 
И ЗАКУПКА МАТЕРИАЛА. ОСМОТР БЕСПЛАТНО. СВ. 29 
№ 002049844, ИФНС Г. АРХ-СКА. ТЕЛ.: 8-902-507-6558, 
8-902-507-6518.

Ремонт и подъём частных домов, дач, бань. Обшив-
ка домов блок-хаусом, сайдинг. Замена кровли, чере-
пица, ондулин, установка заборов. Лестничные мар-
ши и многое другое. Св. 29 001896081, ИФНС г. Арх-ска. 
Тел. 8-900-914-2688.

ВЕЩИ

ОБМЕН ПАЗЛАМИ. 500-1500 элементов, хорошее каче-
ство, полная комплектация, большая коллекция. Меня-
ем на аналогичные. Тел. 8-960-011-1048.

КУПЛЮ

Куплю радиодетали, приборы, микросхемы, транзисторы, 
диоды, тиристоры, реле, разъёмы. Тел. 8-916-739-4434.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ АВТО В ЛЮБОМ СОСТОЯНИИ: АВАРИЙНЫЙ, 
ПРОБЛЕМНЫЙ ИЛИ В ХОРОШЕМ СОСТОЯНИИ ЛИБО 
ДРУГУЮ ТЕХНИКУ. ДОРОГО, СРОЧНО, РАССМОТРЮ 
ВСЕ ВАРИАНТЫ, САМОВЫВОЗ. ТЕЛ.: 8-902-286-1260, 
47-12-60.

Выкуп автомобилей: «Нива»-ВАЗ-УАЗ, «Рено», джип, иномар-
ки, лодочный мотор, лодку и другую мототехнику, бензо- и элек-
троинструмент, гаражи. Дорого. Тел.: 8-921-473-2830, 8-902-
286-4745.

НАЛИВНОЙ АКРИЛ 
ПР-ВА ГЕРМАНИИ, 
ФИНЛЯНДИИ

СРОК СЛУЖБЫ 15-20 
ЛЕТ, ЛЮБЫЕ ЦВЕТА

!ГАРАНТИЯ
КАЧЕСТВА

РЕСТАВРАЦИЯ

ВАНН
ЛИТЬЕВОЙ
МРАМОР

ТЕЛ.: 42-52-43, 8-921-242-52-43
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ЛЮБЫХ РАЗМЕРОВ
В НАЛИЧИИ И НА ЗАКАЗ

Ручка в комплекте!
Москитная сетка В ПОДАРОК!*

Предложение действительно до 31.01.2025. Информацию об организаторе мероприятия и правилах его проведения узнавайте по телефонам. Количество подарков ограничено

8 (8182) 46-73-71
САЙТ: ЗАВОД-ОКОН.РФ

ПРОИЗВОДСТВО:

Магазин в Архангельске:
ул. Выучейского, 14

Магазин на заводе:
Талажское шоссе, 22
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Реклама

■ Новогодний интернет‑ трафик 
в Архангельске вырос на 15%

В новогодние праздники россияне предпочита-
ли смотреть видео в VK и «Кинопоиске» и поздрав-
лять друг друга через мессенджеры. А вот популяр-
ность традиционных звонков продолжает снижаться. 
Об этом свидетельствует исследование МегаФона 
на основе обезличенных данных абонентов.

Тренд на снижение привычного голосового трафика 
наблюдается уже более семи лет. Абоненты всё чаще пере-
ходят на общение в мессенджерах, коммуникационные воз-
можности которых значительно шире обычной связи. Наи-
более заметно эта тенденция проявляется в праздники, 
и этот Новый год не стал исключением.

В Архангельске голосовой трафик в расчёте на одно-
го абонента за период с 31 декабря 2024 года по 8 января 
2025 года в сравнении с аналогичным периодом прошлого 
года сократился на 8%, а объём потребляемого интернет- 
трафика вырос на 15%.

Самым популярным у россиян мессенджером с шести 
часов вечера последнего дня прошлого года и до шести 
часов утра 1 января 2025-го по суммарному объёму трафи-
ка стал Telegram. По сравнению с 2024 годом этот показа-
тель для данного мессенджера вырос почти на 13%. Одна-
ко у идущего вторым WhatsApp прирост трафика оказался 
выше ещё в два с лишним раза, составив 30%. 

Среди соцсетей безусловным лидером в новогоднюю 
ночь стал VK, объем трафика которого вырос на 35%. Вто-
рое место занял TikTok, официально покинувший Россию 
(+18%). А вот трафик идущих на третьем месте «Однокласс-
ников» упал на 19% по сравнению с прошлым годом.

Среди видеоплощадок первое место занимает 
VK Видео, следом идут «Кинопоиск» и RuTube. При этом 
последний сервис продемонстрировал пятикратный рост 
трафика год к году. Прирост трафика у видеосервиса VK 
составил 146%, а у «Кинопоиска» - 24%.

МегаФон постоянно анализирует предпочтения своих 
клиентов с тем, чтобы оперативно реагировать на любые 
изменения спроса со стороны абонентов. Это необходи-
мо как для оптимизации работы сети, так и для разработ-
ки актуальных предложений, учитывающих новые потреб-
ности клиентов компании.
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